

Resignificando la maternidad...Representaciones sociales del embarazo adolescente en mujeres del Occidente de México.

Cynthia Vanessa Romero Ramírez; Jazmín Aranzazú Munguía Cortes; María del Pilar Gómez González; Teresa Margarita Torres López; César Augusto Domínguez Barbosa & Edith Gómez Ahumada.

INTRODUCCIÓN

El embarazo en la adolescencia (EA) representa un desafío para la salud pública. En la literatura, se ha encontrado que un EA tiene percepciones y actitudes con tendencias positivas, lo que contrasta con la concepción de que es mayormente rechazado o no deseado, por ello, se consideró pertinente el estudio del fenómeno del EA mediante las representaciones sociales (RS) dado que son una modalidad del conocimiento, que elaboran los comportamientos, comunicación e intercambio en un grupo social y dando cuenta de un panorama más amplio.

OBJETIVO

Identificar las representaciones sociales (RS) del embarazo adolescente (EA) que tienen mujeres que vivieron dicha experiencia.

METODOLOGÍA

Estudio cualitativo, con enfoque procesual de las RS para identificar el contenido de las RS del EA; participaron seis mujeres, que fueron madres durante la adolescencia, residentes del Occidente de México (Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán y Nayarit); selección de participantes mediante muestreo no probabilístico de tipo propositivo. (Martínez, 2012).

Se utilizó entrevista semiestructurada validada mediante triangulación de información (Benavides, 2005), con 27 preguntas y cinco ejes temáticos, con una duración promedio de 52 minutos. Los datos fueron analizados mediante contenido temático e interpretados con base en la teoría de las RS de Jodelet (1986) dado que, “nos permiten interpretar lo que nos sucede, e incluso, dar un sentido a lo inesperado ([Jodelet, 1986 [1984]:470-473] citado en (Villarroel, 2007)]).

RESULTADOS

Se realizaron seis entrevistas semiestructuradas con una duración promedio de 52 minutos; las entrevistas se transcribieron y su análisis fue mediante contenido temático línea por línea, mediante el cual emergieron 18 códigos que conforman cinco categorías (Tabla 1).

La edad actual de las participantes fue de 23 a 32 años (27.16 promedio). La edad en la que fueron madres fue de 14 a 18 años (16 promedio). Categorías que emergieron: **Caracterización**; escribe a las participantes y su contexto al momento de ser madres, así como su contexto actual. **Actitudes ante el embarazo**; las participantes expresaron que las actitudes al recibir la noticia del embarazo fueron inicialmente de incredulidad, sorpresa, rechazo y preocupación ante la crianza y el futuro. **Experiencias**; se describe a la maternidad como llena de dificultades derivadas de su juventud, del desconocimiento, lo que a su vez las llevó a tener conflictos en el cuidado y convivencia, pero a su vez, fue una experiencia que las hizo crecer y madurar de manera rápida, dando pie a una reconfiguración de la maternidad.

Emociones: caracterizadas por incertidumbre, preocupación y miedo, pero pasado un tiempo, comienzan a sentir amor, felicidad y satisfacción. **Imágenes**; muestra el embarazo en la adolescencia como algo atribuido a situaciones como el poco conocimiento en sexualidad, el libertinaje, el uso de drogas, alcohol y la violencia.

Tabla 1. Códigos y categorías que conforman las Representaciones Sociales

Categorías	Códigos	Cita
Caracterización	Antecedentes del embarazo. Sociodemográfico.	“Ambos éramos jóvenes... sabíamos lo que se nos decía en la escuela” (MN)
Actitudes ante el embarazo	Experiencia de la maternidad. Actitud ante el embarazo; ante la noticia; de los padres	“no me caía el veinte de que estaba embarazada, tenía miedo” (MM) “me corto todo... el hecho de haberme embarazado” (MG)
Experiencias	Experiencia de la maternidad; de la paternidad; del parto. Ser madre	“desconocimiento total de lo que era tener un bebé... yo era una niña jugando a los adultos” (MC)
Emociones	Crecimiento personal. Relación de pareja Ser madre Consejos.	“...es muy complicado, pero verlo, ver su carita te da una especie de fuerza para hacer las cosas bien” (MB)
Imágenes	Condicionantes del embarazo adolescente. Proyecto de vida. Ser madre	“la violencia y las drogas, que esa es otra cosa muy fea, que puede llevar a este tipo de situaciones que no deseas” (MA)

CONCLUSIONES

Las RS en torno al EA que tienen las mujeres que fueron madres durante la adolescencia muestran la maternidad como algo que en su momento fue desconocido, con complicaciones, pero a su vez, con satisfacciones, sin embargo, pese a ello, sería algo que, en otras circunstancias, con mayor conocimiento y experiencia, lo hubieran pospuesto, esto brinda una comprensión más profunda de la experiencia de la maternidad a temprana edad.